

Comparecencia del president Ximo Puig en les Corts Valencianes para informar sobre el impacto sanitario, económico y social del COVID-19

Presidente, señoras y señores diputados:

Comparezco ante ustedes y el pueblo valenciano, el templo de la palabra, enalteciendo el silencio.

- Silencio de respeto, de reconocimiento, de unidad ante las víctimas de una pandemia cruel.
- Silencio ante las familias que lloran las ausencias.
- Silencio de admiración ante los héroes anónimos que nos han dado una lección de profesionalidad, generosidad y servicio público a quienes estamos aquí.

Muchas gracias.

Señorías:

Hoy no es una sesión más en las Cortes.

Han muerto más de mil valencianos y valencianas en una pandemia global que está golpeando el mundo entero.

- 1.112 valencianos.
- 21.282 españoles.
- 172.000 personas en todo el planeta.

Es lo peor que puede imaginar un presidente, un gobierno, un parlamento; en definitiva, un país.

Mil vidas perdidas en un mes y medio. La mayoría de ellas, personas mayores que se han dejado la piel en el trabajo, y en casa con la familia, para construir el Estado del bienestar, la democracia y la sociedad avanzada que hoy tenemos.

Muchas de ellas, por desgracia, han tenido un final de vida sin poder cogerse de la mano que más necesitaban: la de sus familiares.

Nadie de nosotros ha conocido nada parecido.

Esta es, de hecho, la mayor catástrofe de salud pública para las generaciones que hoy poblamos los territorios de España.

Además, casi mil personas están en los hospitales valencianos luchando para superar la dolencia que ha cambiado nuestra sociedad en esta amarga primavera. Estamos confinados en casa. Las escuelas están cerradas. Las calles, vacías. Los comercios, con la persiana bajada. Más de 350.000 trabajadores han sufrido un Expediente de Regulación Temporal de Ocupación. Más de 100.000 autónomos nos han pedido ayuda en un solo día.

Decenas de miles de empresas valencianas viven en la incertidumbre por esa pregunta que planea desde hace un mes: **y después, ¿qué pasará?**

Esta, ciertamente, no es la sociedad que hemos soñado tantas generaciones de valencianas y valencianos.

La idea de una Comunitat Valenciana próspera, libre y con justicia social se ha visto, de repente, amenazada por las gravísimas consecuencias sanitarias, sociales y económicas del Covid-19

Este es, sin duda, el escenario que nadie de nosotros querría. Pero este es el momento que nos ha tocado vivir. Y así lo tenemos que afrontar.

Señorías,

Estoy seguro de que nuestra sociedad resistirá, resurgirá y seguirá progresando. Un nuevo renacimiento es posible y depende de nosotros.

"La única cosa a la que hemos de temer es al miedo mismo: un terror que no tiene número, irracional e injustificado, que paraliza los esfuerzos necesarios para convertir el retroceso en avances".

Esta frase la pronunció el presidente Franklin Roosevelt ante el Capitolio de los Estados Unidos en 1933. **El miedo al miedo.** Es el peligro sobre el que advertía Roosevelt en plena Gran Depresión.

Es el mal del que quiero advertir hoy aquí, ante todos ustedes y del pueblo valenciano: no podemos tener miedo al miedo.

Ahora estamos en medio de la pandemia; En medio del túnel. Luchando por cada vida.

Ejerciendo la responsabilidad.

Extremando la prevención para evitar el contagio.

Aquí está nuestra gran preocupación en este momento.

Pero considero fundamental que asumamos ese espíritu para el proceso de recuperación social y económica que tenemos delante: no tenemos que tener miedo al miedo.

Miren: en todos los hospitales y las residencias de la Comunitat Valenciana, las ganas de ayudar de sus profesionales han superado al miedo a contagiarse.

También en los primeros momentos de la epidemia, cuando nuestros profesionales no contaban, en algunos casos, con toda la protección que merecían.

Y desde ya, a todos ellos y a todas ellas, los pido disculpas como presidente de la Generalitat por no haber llegado a tiempo, por habernos visto superados en la falta de material protector ante un tsunami que nos ha sobrepasado a todos. Reitero mis disculpas. Ahora, aquí, y las veces que hagan falta.

Esa lección del personal sanitario y sociosanitario es la que tiene que marcar-nos el camino de la reconstrucción a todos: a gobernantes, a los parlamentos, a empresarios, a trabajadores, a jubilados, a parados, a estudiantes, a la sociedad entera:

Sin miedo, con esperanza en el futuro y confianza en nuestras capacidades –como han hecho tantos médicos, enfermeras, celadores o el personal de las residencias–, saldremos adelante.

Señorías,

Comparezco hoy en Les Corts para dar cuenta de todo aquello que la Generalitat ha hecho, está haciendo y pretende hacer ante esta pandemia sanitaria con fuertes consecuencias económicas y sociales.

También he pedido venir a esta tribuna, de manera voluntaria, por una razón importante: **pienso que, en esta coyuntura tan extraordinaria, el secreto está en escuchar.** Escuchar a todos. Porque nadie podrá salir de esto a solas. Nadie lo sabe todo. Nadie lo puede todo.

Por eso quiero escuchar las aportaciones y propuestas de cada grupo parlamentario que estén encaminadas a paliar los efectos de esta crisis. Porque todas las miradas son necesarias, y cada voz puede ayudar en la causa común: salir de esta desgracia colectiva.

Todas las semanas, desde el inicio de la emergencia sanitaria, me he reunido con los síndicos de cada grupo parlamentario para informarlos de la situación y dar respuesta a sus inquietudes.

Cada martes nos hemos visto a través de la pantalla. **Pero hoy, en persona, quiero darles a todos y todas las gracias por su actitud constructiva a lo largo de este mes crítico.**

Especialmente, a los síndicos de la oposición. Señora Bonig, señor Cantó, señora Vega: gracias. También, por supuesto, a los portavoces de los grupos que apoyan al Gobierno, por su comprensión. Gracias señora Davó, señor Ferri, señor Mata. Antes de exponer las claves de la acción de respuesta, no obstante, me permitirán dos cuestiones previas:

La primera es un acto necesario de **humildad**. En efecto, no fuimos conscientes del alcance que iba a tener la expansión del coronavirus. En mayor o menor medida, a todos los gobiernos nos ha sobrepasado el impacto sanitario de esta pandemia global. La perspectiva histórica, probablemente, nos ayudará a conocer cuándo, cómo, en qué y por qué no anticipamos el alcance de la derrota. Pienso, de todas maneras, que ahora, en medio de la crisis sanitaria, no es el momento de centrarnos en esa valoración.

La segunda es la expresión de un profundo **agradecimiento** a nuestros conciudadanos, que han asumido con determinación su responsabilidad. Un profundo agradecimiento a aquellas personas que están trabajando, de una manera ejemplar, para hacer frente al virus y salvar vidas.

Desde aquellas personas más expuestas, como es el personal sanitario y el de las residencias de mayores, hasta todos aquellos trabajadores, trabajadoras y empresas que están en la primera línea manteniendo los servicios públicos esenciales: cuerpos y fuerzas de seguridad, servicios de emergencia, alimentación, logística, limpieza, periodismo o farmacias, entre otros muchos.

Por su profesionalidad.

Por su generosidad.

Por su sentido del servicio público.

A ellos, y a toda la ciudadanía valenciana que lleva cinco semanas confinada en casa de manera responsable para frenar el contagio, les reitero el agradecimiento.

Tenían una misión. Y lo están cumpliendo con lealtad, determinación y máxima responsabilidad.

Señorías:

Paso a explicarles la gestión de la Generalitat en este mes de crisis.

Tengo aquí una reconstrucción diaria de las principales medidas.

Una cronología, día a día, con las acciones, gestiones y medidas más relevantes que el Consell ha ido adoptando para dar respuesta en todos los frentes.

Aun así, y teniendo en cuenta que la vicepresidenta y la consellera darán cuenta hoy de la actuación del Consell en el ámbito de sus competencias, lo concretaré en 4 bloques:

Primero.- **Situación sanitaria**

Segundo.- **Acción para garantizar suministros e infraestructuras**

Tercero.- **Respuesta económica y social**

Cuarto.- **Iniciativa institucional**

Empiezo por la situación sanitaria con la radiografía básica que presenta Covid-19 en nuestra comunitat:

A fecha de ayer registramos:

- 1.094 muertos
- 1.021 hospitalizados
- 206 ingresados en las UCI
- Un acumulado de 10.399 positivos.
- Y una esperanzadora cifra de 4.719 recuperados.

Por edades:

El 82% de los hombres que han perdido la vida por Covid-19 tenía más de 70 años. El 91% de las mujeres muertas por coronavirus tenían más de 70 años. Es un virus que está causando especial daño en los mayores, y que se ha focalizado en las residencias: 1 de cada 3 muertos en la Comunitat Valenciana eran residentes. Son cifras, como ya he dicho antes, terribles y dolorosas. Pero también quiero subrayar que, sin confiarnos ni bajar la guardia, estamos detectando un retroceso del virus en la Comunitat Valenciana muy esperanzador.

- Los ingresados en UCI han bajado un 32% en una semana y un 46% en comparación a hace quince días.
- Los hospitalizados han bajado un 28% en una semana y un 47% respecto a hace quince días. Tenemos la mitad de hospitalizados que en el momento de máxima emergencia sanitaria a finales de marzo.
- Los enfermos recuperados, en cambio, se han multiplicado por 5 en solo quince días. Eran 930 hace dos semanas; eran 2.803 hace una semana; y ahora son 4.719.

- Los tests realizados han aumentado hasta sumar 85.715 PCR y 11.853 macetas rápidas.
- El ritmo de víctimas mortales también ha caído. Hace veinte días eran 68 en un día; hace una semana eran 31 en una jornada. Ayer informamos de 10 muertos durante el 19 de abril.

Desde el día 21 de marzo, de hecho, no encadenábamos dos días con menos de 20 muertos.

En el panorama estatal, somos la comunidad autónoma que hace 11, de 17, en cuanto a incidencia de mortalidad. Tenemos 22 muertos de coronavirus por cada 100.000 valencianos. Madrid quintuplica la tasa de mortalidad de la Comunitat Valenciana. Y Cataluña o el País Vasco la duplican. Recalco que esta es una crisis dinámica y todo puede cambiar. Pero confiamos que el retroceso de la epidemia vaya consolidándose en nuestras comarcas.

A esta situación sanitaria han contribuido algunas medidas adoptadas por Sanidad.

1. Hemos incrementado las plantillas en hospitales y centros de atención sociosanitaria en 3.362 profesionales más desde el inicio de la epidemia. También se ha contratado a personal jubilado y a graduados sin especialidad, así como a médicos residentes. Esto ha reforzado nuestra capacidad de atención.

2. Hemos activado la entrega de medicamentos a domicilio a los mayores de 60 años y personas de riesgo; y se han prorrogado todos los tratamientos crónicos evitando así 320.000 visitas a centros de salud. Esto ha protegido más a la población más vulnerable.

3. Hemos facilitado la comunicación de los enfermos hospitalizados con sus familias con el reparto de centenares de tablets en los centros sanitarios, y hemos establecido un Protocolo de Acompañamiento en el Final de la Vida, para darle mayor humanidad a una situación que está siendo terriblemente dura para las personas que mueren, y también para sus familiares. Esto, en lo posible, ha humanizado la estancia hospitalaria y los momentos más difíciles.

Señorías:

Paso ahora a desarrollar **la acción impulsada para garantizar suministros e infraestructuras ante esta crisis:**

No nos hemos conformado con el material que podía llegar por los canales gubernamentales cuando el Ministerio decretó el Estado de Alarma, y la Generalitat se puso manos a la obra contratando aviones con material sanitario procedente de China, como ya conocen.

El 24 de marzo, cuando prácticamente ninguna Administración tenía acceso a material suplementario, en la Comunitat Valenciana nos llegó un primer lote con casi 4 millones de mascarillas.

A día de hoy, **la Operación Ruta de la Seda suma ya 14 aviones contratados por la Generalitat cargados con 456 toneladas de productos sanitarios,** con el siguiente material total:

- 17,7 millones de mascarillas.
- 7,2 millones de guantes
- 1,1 millones de equipos de protección EPI
- 597.000 gafas
- 50.000 batas
- 20.000 termómetros

Tenemos encargados 48 millones de unidades de material sanitario y ya hemos recibido 30 millones. Los 18 millones restantes de productos sanitarios irán llegando en las próximas fechas.

Además, hemos activado y fomentado la producción local de material socio-sanitario con acuerdos del IVACE con una quincena de empresas valencianas, ya autorizadas: Cotoblaú, Marie Claire, Funcotex, Emo, Ergonatural, Orliman, Rapife, Euromoda, Artevisa, Limit Sport, Hilaturas Temprado, Enguiteix Hombre, Creaciones Llopis, Punto Nuevo Babidu y Aupa Hogar.

En mascarillas:

El inicio de fabricación nos proporcionará 500.000 mascarillas al mes. Y en 2 o 3 meses, esperamos tener más de 7 millones de mascarillas producidas cada mes en la Comunitat Valenciana.

En respiradores:

Hemos acordado con dos empresas valencianas, Temel y Power Electronics, que pasarán de producir 100 respiraderos al año a producir 500 en los próximos 3 meses para la Generalitat.

Y hemos aprendido una lección: **para el futuro, no podemos depender al 100% de las importaciones extranjeras en cuestiones estratégicas.**

Ante las proyecciones que apuntaban a la multiplicación de los casos, hemos puesto en pie, de la nada, tres infraestructuras de apoyo sanitario (hospitales de campaña) con capacidad para 1.100 camas en València, Alicante y Castelló, junto a los hospitales de referencia.

Unas instalaciones que buscan dotarnos de los recursos suficientes para

- abordar la emergencia
- descongestionar los hospitales
- y agilizar la recuperación de la normalidad en la atención sanitaria más allá del coronavirus.

Porque la sanidad no se puede parar.

También hemos acondicionado la Antigua Escuela de Enfermería de La Fe para acoger personas enfermas o en cuarentena si fuera necesario.

Hemos acordado con empresas hoteleras, en unos contactos iniciados el 19 de marzo, disponer de 4.000 plazas hoteleras para dos finalidades.

- Por un lado, estos acuerdos nos permiten contar con hoteles medicalizados que sirvan de refuerzo al sistema sanitario para pacientes leves y asintomáticos.
- Por otro lado, facilitan al personal sanitario el alojamiento en hoteles próximos a su puesto de trabajo, siempre que así lo desean, y también a los profesionales de Emergencias, en los Cuerpos y Fuerzas de Seguridad del Estado, y a los miembros del Ejército.

También para facilitar el trabajo del personal sanitario, farmacéutico y de atención social, se ha habilitado que pueda viajar gratuitamente en Metrovalencia, en el TRAM de Alicante y en el de Castelló, y en MetroBus, con 10.000 abonos gratuitos.

Así mismo, hemos puesto a su disposición 229 taxis gratuitos para agilizar sus desplazamientos y atender visitas a domicilio.

Con los colegios farmacéuticos, hemos propiciado la distribución de 3,6 millones de mascarillas gratuitas a los mayores de 65 años y en la población de riesgo solo mostrando lo SIP a las farmacias de la Comunitat Valenciana. El reparto ha empezado esta semana.

Señorías:

Paso ahora a desgranar cuál ha sido la respuesta económica y social de la Generalitat. Y empezaré por las medidas económicas.

Después de 6 reuniones mantenidas con la patronal y los sindicatos –desde el convencimiento de que fortalecer el diálogo social es la palanca para salir mejor de esta crisis–, hemos alcanzado tres acuerdos de gran impacto social:

1. Una ayuda directa de 150 euros para los trabajadores afectados por un Expediente de Regulación Temporal de Ocupación, con un presupuesto de 30 millones de euros.

2. Tres millones más en ayudas de hasta los 600 € para personas que se han visto obligadas a reducir su jornada laboral por atención de menores, mayores o dependientes.

3. Ayudas directas e inmediatas de 750 € y 1.500 € para autónomos afectados por la pandemia, con una línea total de 57,5 millones de euros.

Además, el Consell ha estado acompañando y asesorando a los autónomos y empresarios, y ha impulsado otras acciones de estímulo económico. Destaco 6 de especial relevancia:

Una línea de ayudas directas de 2.500 euros para autónomos y pymes del sector turístico experiencial para paliar los efectos de la crisis en un sector que representa el 15% de la economía valenciana. Esto beneficiará a 2.500 autónomos y empresas.

A través del IVF, y para hacer frente a sus pagos:

- los autónomos y las microempresas pueden acceder a préstamos de entre 25.000 y 750.000 euros al 0%.
- las pymes pueden acceder a préstamos bonificados hasta 1,5 millones;
- y las grandes empresas, a préstamos de hasta 2 millones de euros.

La Conselleria de Vivienda ha establecido una moratoria de 3 meses en el pago del alquiler de locales públicos para profesionales autónomos y pymes. Podrán solicitar una bonificación del 100%.

También se ha formado una comisión bilateral para movilizar suelo para aumentar el parque público de vivienda, desde la colaboración público-privada, pensando en la población más vulnerable.

Se ha puesto en marcha el Fondo Autonómico de Cooperación Municipal (con el abono de los 20 millones de 2019 y la distribución de los 40 millones de 2020 a todos los ayuntamientos), un ambicioso Fondo de Infraestructuras de Movilidad, y se ha conseguido el uso de los remanentes municipales de 2019 para temas sociales.

Y para la Generalitat pueda pagar las facturas a sus proveedores (pymes, autónomos, empresas) y no sea parte del problema, sino de la solución, hemos conseguido que el Estado nos transfiera 1.303 millones de euros de liquidez avanzada.

Esto repercutirá en ingresos para numerosas empresas a muy corto plazo.

De hecho, les anuncio que la Generalitat ha abonado entre el 1 de marzo y el 20 de abril 1.295 millones en subvenciones y 85.293 facturas pendientes.

Solo en marzo pagamos a pymes y proveedores casi el doble que el marzo del año pasado: 586 millones frente a los 331 de hace un año.

Por otro lado, la Generalitat ha desarrollado una batería de medidas sociales para paliar los efectos de la derrota. Mencionaré solo las acciones sociales de mayor calado ciudadano. La vicepresidenta lo hará con mayor amplitud después.

En el ámbito educativo, se ha habilitado el Modelo Unificado Lectivo de Actividades No Presenciales (Pla Mulán) para enseñar a distancia en todas las modalidades, cursos y ciclos de la educación valenciana.

Hemos activado un “Vale Beca Comedor” para 59.000 alumnos que reciben en casa un vale de 60 euros cada 15 días para intercambiarlo por productos alimentarios a los establecimientos Consum o Charter.

Y hemos distribuido, en préstamo, 14.000 tabletas táctiles con conexión 4G porque el alumnado que no tenga dispositivos pueda seguir el curso en línea y así garantizar su formación. Para reducir la brecha digital, se han repartido 700 routers en las viviendas públicas para familias con menos recursos.

Hemos exonerado del pago del alquiler durante tres meses a todas las familias que habitan las 14.000 viviendas del parque público de la Generalitat.

Hemos permitido el fraccionamiento, el aplazamiento o la bonificación de los impuestos que gestiona la Agencia Tributaria Valenciana para empresas, profesionales o familias con dificultades.

También se ha aplazado 18 meses el canon de saneamiento del agua de abril, mayo y junio en el recibo del agua de todos los valencianos, sin intereses ni recargos.

Hemos ampliado a los fines de semana y festivos el servicio de Comida a Casa para los mayores usuarios.

Hemos reforzado la atención a mujeres víctimas de violencia de género, vía telefónica, por el incremento del riesgo que puede suponer el confinamiento domiciliario.

Y hemos abierto, desde el servicio Labora, 16 cursos gratuitos online para mejorar la formación de personas desocupadas, en situación de ERTO y ocupadas sin limitaciones.

Ahora, más allá del ámbito económico y social, me permitirán que apunte otras 4 acciones destacadas en la respuesta a la pandemia.

1. El impulso de un estudio de Ciencia de Datos a partir de los registros de telefonía móvil --elogiado en los entornos científicos más prestigiosos-- que ha mostrado, con la ayuda de la inteligencia artificial, que el 89% de la población valenciana no ha salido de su entorno residencial más próximo durante el confinamiento.

Todos los datos conseguidos nos serán útiles para continuar avanzando frente a la pandemia.

2. La puesta en marcha del plan "reaCtivem", un paquete de medidas para el sector cultural valenciano con 4 millones de euros movilizados. Entre otras acciones, compraremos medio millón de euros en libros a todas las editoriales valencianas y a todas las librerías valencianas para todas las bibliotecas valencianas. También compraremos medio millón de euros en obras de arte de creadores y creadoras valencianos a través de todas las galerías de arte valencianas. No podemos dejar morir la cultura. Sin cultura no hay vida.

3. Un Llamamiento a Proyectos por Investigadores que se ha traducido en 265 propuestas de innovación e investigación para combatir el coronavirus.

Los 7 primeros proyectos ya están adjudicados y se han puesto en marcha. Como ya hemos demostrado con la Inteligencia Artificial, la investigación hecha en nuestra tierra puede ayudarnos en los retos que más preocupan a la sociedad.

4. El despliegue, dentro del Plan Territorial de Emergencias de la Comunidad Valenciana, de un Plan de Apoyo y Coordinación Municipal para facilitar en los ayuntamientos toda clase de atención logística, técnica o humana por el coronavirus.

Este plan cuenta con 10.000 profesionales entre Policías locales y autonómicos, bomberos, Protección Civil y Cruz Roja, que se están encargando del:

- Reparto de alimentos en casos excepcionales.
- El transporte de víveres y material a ayuntamientos.
- La limpieza y desinfección de espacios sensibles.
- Y la atención psicológica telefónica.

El 90% de las solicitudes de los 223 municipios que han pedido esta ayuda han sido resueltas en menos de 48 horas.

Estas son las principales medidas que hemos llevado a cabo. Han requerido un gran esfuerzo económico, financiero y humano. Quiero agradecer a todos los consellers y conselleras, a sus equipos y a los funcionarios, su trabajo constante.

Hoy puedo avanzarles que **las actuaciones derivadas del Covid-19 en la Comunitat Valenciana, desde el inicio hasta el momento, han comportado un gasto de 341 millones de euros**, ya gastados o comprometidos por la Generalitat. Y se lo desgloso:

- 145 millones en medidas sanitarias (de ellos, 52,5 millones corresponden a la compra de material sanitario en el mercado chino).
- 123 millones para el impulso de la economía
- 41 millones para medidas de inclusión, investigación y cooperación
- 27 millones en acciones educativas, culturales y de nuevas tecnologías
- 5 millones en medidas de limpieza, desinfección e información.

Esta es la primera parte de la factura a la que tenemos que hacer frente. Harán falta nuevas aportaciones, seguro. Pero la Generalitat será garante de los derechos de los valencianos.

Señorías:

El funcionamiento de las instituciones democráticas y del autogobierno es especialmente relevante en momentos de crisis. Ningún desastre sobrevenido justifica la hibernación de la democracia. Por eso, la acción institucional --de acuerdo con la Constitución y el Estatuto-- ha sido una prioridad en este tiempo.

No hay atajos en la democracia, ni la institucionalidad es nunca un obstáculo. Que nadie sienta esa tentación en estos tiempos convulsos, porque la Historia nos muestra donde desemboca ese camino. En este sentido:

Cada semana, como me comprometí en mi última comparecencia a las Cortes, he mantenido una reunión con los síndicos de todos los grupos parlamentarios.

Su contenido ya lo conocen: los he ido explicando todo aquello que íbamos mostrando con la máxima transparencia.

Pero subrayo aquello que antes he manifestado: agradezco la relación que hemos mantenido en este tiempo difícil. Necesitamos escucharnos.

También he abordado con los presidentes de las tres diputaciones, y con el presidente de la Federación de Municipios y Provincias, la coordinación de acciones para sumar esfuerzos en el ámbito local y atender las necesidades de la población.

En las últimas semanas he participado en **6 reuniones de la Conferencia de Presidentes autonómicos**, y he hablado con las máximas autoridades del Estado.

Querría compartir 6 aportaciones hechas con mirada valenciana en estas cumbres telemáticas:

1. He pedido superar el confinamiento con un sistema dinámico de cierre y apertura. Porque los daños económicos y psicológicos del confinamiento no tienen que ser irreversibles. También me he mostrado partidario de que la desescalada atienda a criterios geográficos, de edad y por actividad económica, y se adopte una ejecución descentralizada.

2. He apoyado un gran acuerdo estatal para abordar la reconstrucción; un acuerdo que integre a las comunidades autónomas y a los agentes sociales para conseguir una alianza efectiva con el máximo consenso.

3. He exigido la necesidad de dotar de liquidez a las autonomías para que lleguen recursos suficientes a familias y empresas. En este sentido, he reclamado el adelanto del FLA extraordinario y que se anticipe ya el 50% de la liquidación del modelo de financiación que se abona en julio. Esto permitiría inyectar 2.200 millones de euros de liquidez para ayudar las empresas, como estamos haciendo.

4. He solicitado que los ERTE que afectan al turismo puedan aplicarse después del Estado de Alarma porque la recuperación del sector será más lenta.

5. He abogado por que se agilicen los mecanismos para la licitación de obra pública.

6. He insistido, desde la primera reunión del 15 de marzo, en la necesidad de que la UE apruebe un Plan Marshall para la reconstrucción.

Señorías:

Esta es una pandemia global que, en nuestro ámbito, exige una respuesta europea.

Por eso, envié una carta al presidente del Comité Europeo de las Regiones, y otra a las autoridades de las 329 regiones europeas, pidiendo que todas las regiones reclamemos juntas un Plan Marshall a las instituciones comunitarias.

Ahora, la misma presidenta de la Comisión Europea, ha subrayado la necesidad de ese ambicioso plan de reconstrucción.

Señoras y señores diputados:

El efecto de este brusco impacto podría desorientarnos. Sería humano. Por eso, necesitamos mantener una visión clara e inequívoca. Una visión que se puede concretar en dos preguntas:

Primera: **¿Qué queremos?**

La respuesta es sencilla: Queremos el mayor bien posible para el mayor número de valencianos.

Segunda: **¿Qué quiere ahora la sociedad valenciana?**

Si interpreto bien su sentir, pienso que espera tres cosas por encima de todo:

- Seguridad sanitaria
- Trabajo
- y Protección social.

Hacia esos tres objetivos tenemos que encaminar nuestros pasos en las acciones que desplegamos en este periodo. Un periodo de recuperación económica y social dirigido al renacimiento de la Comunitat Valenciana.

El 9 de mayo, cuando se hayan cumplido casi dos meses de confinamiento y una vez controlado el pico de la pandemia y fortalecido el sistema sanitario, tenemos que cambiar de estrategia.

En la Comunitat Valenciana:

- Necesitamos superar el periodo de confinamiento a partir del 9 de mayo.
- Necesitamos volver, progresivamente, a la nueva normalidad, con la mayor apertura posible, y sin correr riesgos para la salud.

Porque el confinamiento total también tiene un elevado coste.

Ahora hay que acumular talento y sumar voces experimentadas. Por eso, **una comisión abierta de 13 expertos en áreas cruciales de esta pandemia ya está aportando ideas para la vía valenciana a la transición.**

Reconocidos profesionales de la epidemiología, la microbiología, el big data, la psiquiatría, la química o la geografía ya están diseñando la salida que tenemos que tomar para nuestra seguridad sanitaria.

Porque no todos tenemos que salir igual, y reivindico el derecho de la Comunitat Valenciana ha adaptar el post-confinamiento a su realidad particular.

En esta cuestión, como en tantas otras, el centralismo y la uniformización no son ni inteligentes ni eficientes.

La unidad de acción ha sido positiva, y hay que arreciarla. Al tiempo que se tiene que descentralizar la gestión por comunidades autónomas. Y, dentro de nuestra comunidad, por territorios locales.

Lo que nosotros planteamos es el establecimiento de un sistema de apertura y cierre dinámico que permita controlar la epidemia y no haga irreversible el golpe económico, social y psicológico en la población.

Hay 4 principios que, a mi parecer, tienen que definir este sistema:

- la protección de la población con más riesgo
- el máximo dinamismo
- la velocidad en la detección de posibles nuevos focos, potenciando al máximo la atención primaria.
- la facilidad en la comunicación y ejecución del cierre o la apertura.

La desescalada tiene que variar en función de criterios geográficos, sectoriales y demográficos.

Insisto:

Adoptar una estrategia monolítica, en la que todos los territorios de España, todos sus sectores económicos y toda su población, va cambiando de fase al mismo tiempo...

- Resulta poco eficiente
- No es el camino que están siguiendo los países con una sanidad avanzada
- y perjudicaría en la Comunitat Valenciana.

Aun así, tampoco sería bueno atomizar las decisiones. **La unidad de acción ha funcionado.** Por lo tanto, tenemos que combinar homogeneidad con singularidad.

En cuanto al ámbito económico y social, quiero distinguir dos líneas: la recuperación y la reconstrucción.

- Primero, necesitamos aplicar, de manera urgente, asistencia económica y financiera a empresas, autónomos y trabajadores para ayudarlos a recuperarse del shock.
- Segundo, y tan importante aunque no sea tan urgente, necesitamos una programación a largo plazo que asegure la reconstrucción.

Es decir: Necesitamos insuflar respiración asistida a corto plazo a los más vulnerables de nuestra economía y de la sociedad para poder construir una auténtica reconstrucción.

Esa es la síntesis que mueve nuestras acciones y que tiene que conducir a un triple objetivo:

- Propiciar la creación de trabajo y prosperidad
- Consolidar las clases medianas y trabajadoras, sin que nadie se quede atrás
- Fortalecer el estado del bienestar.

Y si hay una palabra que puede facilitar y propulsar esta voluntad, esa palabra es **ACUERDO**. cuerdo entre todos los agentes involucrados en la prosperidad de nuestro pueblo. **Un Gran Acuerdo Valenciano. De toda la sociedad.**

Porque:

- Si en este momento dramático no somos capaces de huir del partidismo y actuar desde la institucionalidad y la responsabilidad, ¿cuándo será posible?
- Si en este punto muerto crucial para la vida de nuestros conciudadanos y el futuro de nuestra tierra, sus representantes no son capaces de llegar a un acuerdo, ¿con qué cara los miraremos; con qué cara nos mirarán?

ACUERDO, señorías. Y voy acabando:

La Comunitat Valenciana necesita, ahora más que nunca, la transversalidad de sus representantes. Por mi parte, pondré todo el esfuerzo y toda la conciencia cívica, para cumplir esa exigencia de cohesión.

Espero lo mismo de todos: que miremos por el bien de nuestro pueblo. Nada máscuenta. Menos aun ante la extraordinaria situación que sufrimos.

"Hemos sido elegidos para llevar adelante un mandato de todo el pueblo, de forma que sin partidismos podamos cooperar para continuar la recuperación de nuestro bienestar".

La frase, de nuevo, es del presidente Franklin Roosevelt. Hagámosla nuestra.

Más allá del partido al que representamos; Más allá de la lógica partidista que a veces obnubila la política; **No tenemos mayor lealtad que la que nos une en nuestro pueblo, como un cordón umbilical de respeto a nuestros orígenes, a nuestra gente, al destino compartido por nosotros y las próximas generaciones.**

Vendrán otros tiempos políticos; que nadie se impaciente por eso. No pido bulas indulgentes ni carta blanca. No pido mordazas ni uniformidad en la mirada. Solo pido dos cosas: **Responsabilidad y Conciencia del momento histórico.**

Y tengo la confianza, después de ver su actitud en este mes, que así lo haremos entre todos y todas.

Señoras y señores diputados:

Tenemos un propósito común, un destino compartido: recuperar el bienestar del pueblo valenciano en una situación de emergencia histórica. Y esto nos obliga, nos compromete, nos da fuerza. Porque este no es un tiempo ni para el miedo, como decía Roosevelt, ni tampoco para la división.

- Es un tiempo para la **unidad**: ciudadana, política, social, económica, cultural, cívica.
- Es un tiempo para la **acción**: no podemos perder un segundo.
- Es un tiempo para la fraternidad: somos una familia, y esto se demuestra ante las desgracias.
- Es un tiempo para la responsabilidad: tenemos que poner el bien común por delante, incluso, de nuestras convicciones e intereses particulares.

Es un tiempo para la ayuda mutua: frente al individualismo y el darwinismo social, requerimos de una respuesta colectiva. Todos tenemos que cooperar. Nadie es una isla.

Es un tiempo para la esperanza en el futuro: **tenemos que perder el miedo al miedo.**

Es un tiempo para la confianza en nosotros:

- Porque un pueblo que ha sido capaz de cumplir este confinamiento tan estricto es capaz de todo.
- Porque un pueblo que cada día mantiene a los balcones el Espíritu de las Ocho de la Tarde, dando las gracias a los sanitarios y a todos los que están en primera línea, ese pueblo es capaz de todo.
- Porque el pueblo valenciano se muestra unido en los balcones; porque en nuestros balcones cabemos todos.

Con gratitud; sin división.

Incorporamos a Les Corts ese espíritu.

Señorías, acabo ya:

Este es el tiempo que nos ha tocado vivir.

Este tiempo llevará otro mejor, estoy seguro.

Pero tenemos que tener claro que ese tiempo más luminoso no vendrá solo hacia nosotros. Somos nosotros quienes tenemos que marchar hacia él.

Andemos decididamente.

Todos juntos.

Confiando en nosotros.

Con esperanza.

Muchas gracias.